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Mazapán y
turrón, el

•negoeío
más dulce
de Toledo
Desde hace años la provincia de
Toledo encabeza la producción
nacional en la elaboración de ma-
zapanss, turrones y otros produc-
tos navideños, un sector que aglu-
tina a cerca de 4.000trabajadores
durante la temporada y que ob-
tiene una producción de aproxí-
madamente cinco millones de kí-
los de mazapán. La calidad de los
productos que se fabrican en To-
ledo es indiscutible y en los ültt-
mas años los empresarios han
apostado por la modernización de
sus 'fábricas. Sin embargo, tam-
bién sufren los inconvenciente de
elaborarun producto estacional.
(Información y editorial en pági·
nasínteriores)
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Nuestra experiencia
y la avanzada tecnología de
nuestras instalaciones, garantizan
la máxima calidad en ladrillos
de cara vista, huecos, macizos"
bloques de termoarcilla
y tejas cerámicas.

CERAMICA lA OLIVA' Vereda del Prado, sIn' 45290 Pantoja (Toledo) • Te!.:(925) 55 47 00 • Fax: (925) 55 41 :26
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---------------Opinión---..,..-----'-- _
,-----'Iiibuna económica,--,
EL FUTURO QUE AHORA COMIENZA UN SECTOR EN VANGUARDIA

AUNQUE es en estas fechas
cuando los escaparates de tien-

das y supermercados se empiezan
a llenar de productos típicamente
navideños (turrones, mazapanes,
bollería ...), en la provincia de To-
ledo. como todos los años, hace ya
más de dos meses que las empresas
del sector se encuentran funcio-
nando a pleno rendimiento. Y es
. que Toledose ha convertido en los
últimos años no sólo en la primera
provincia de la región en produc-
ción, sino en líder nacional en la
puesta en el mercado de los dulces
típicamente navideños.
El origen de este creciente impe-

rio económico en Toledo, que hoy
mueve miles de millones de pesetas
y que en temporada alta emplea a .
más de cuatro mil trabajadores,
hay que buscarlo en uno de los
producto navideño típico por anto--
nomasia: el mazapán. Mucho ha
cambiado con el paso de los tiem-
pos el método de elaboración, pa-
sando del artesanal al industrial,
sin embargo las empresas toleda-
nas que comercializan el mazapán
-producen el 90 por ciento de
todo el país-e- han sabido mantener
la calidad del producto, superando
con creces los mínimos de calidad.
e higiénicos exigidos por la Admi-
nistración sanitaria, lo que contr-i-
buye de forma definitiva a mejorar
su imagen,
La mayor parte de las cerca de'

treinta empresas del sector de pro-
ductos navideños que existen en
Toledo son consideradas pequeñas
o medianas, pero 10 que ha colo-
cado a esta provincia a la vanguar-

dia del sector ha sido la expansión
empresarial de firmas de primera
fila na.cional-Delaviuda, La Bruja
o Donaire-e- no sólo en el sector del
mazapán, sino especialmente en el
de los turrones. Precisamente la
compra por parte de Delaviuda, si-
tuada 'en Sonseca, de la fábrica de
turrones "El Almendral) de Jijona
la colocan como líder nacional en'
producción de turrón, lo que au-
pone que desde la provincia de To-
ledo pasa a controlarse el 40 por
ciento de todo el turrón elaborado
en España.
Pero es precisamente esta gran

capacidad de producción y el he-
cho de que hasta ahora sean consi-
derados productos de temporada lo
que puede provocar considerables
problemas en el sector. La solución
en este caso no sólo debe ir encami-
nada a una labor de cambio de los
hábitos de cosnumo, sino también
en la búsqueda de otros mercados
internacionales, objetivo que las
empresas más potentes están aco--
metiendo poco a poco.
De lograrse estos objetivos, no _

sólo se consolidarían las empresas,
sino que además se conseguiría
aumentar de manera considerable
el empleo. En este sentido, basta
señalar que la plantilla fija que el
sector mantiene a 10 largo de todo
el año asciende a aproximada-
mente doscientos trabajadores,
pero supera los cuatro mil, a base
de contratos temporales, cuando
llega la época de máxima produc-
ción, lo que reporta a muchas fa-
milias una nada despreciable vía
de ingresos económicos,

EL pasado 22 de noviembre, Cajá Rural de Toledo
celebró elecciones para renovar parcialmente su

Consejo Rector. Entre los miembros cesantes figura-
ban su presidente, cinco consejeros y tres intervento-
res de cuentas. Tras el recuento de votos emitidos por
los 269 delegados, que representaban el 57 por ciento
del capital social, el 98 por ciento de los sufragios apo-
yaron la candidatura de Andrés Gómez Mora a la pre-
sidencia de la Caja. Mi sincero agradecimiento a to-
dos por haberme re-
novado su confianza
al frente de la instí-
tución para los pró-
xirnos cuatro años;
El resultado de es-

tas elecciones' ha
sido bastante escla-
recedor de 10 que
nuestros socios
quieren que sea esta
entidad, confir-
mando la plena con-
cordancia de todos
ellos con la gestión
y _ el posiciona-
miento actual de
Caja Rural. Se ha
votado por unanimi-
dad una candida-
tura de integración,
representativa de los sectores donde ejercemos nues-
tra actividad, compuesta esencialmente por represen-
tantes del sector agrario de nuestra Comunidad. Esta
cita con las urnas ha servido, además, para disipar
duda sobre los incuestionables objetivos de la entidad
y la gestión desarrollada, alejando por completo cual-
quier cuestión que pudiera proyectarse sobre el pre-
sente y futuro de esta Casa.

La actual posición de Caja Rural para hacer fente a
los retos que se nos presentan a corto y medio plazo
es esperanzadora. En primer lugar, porque la Caja se
inscribe actualmente en el segmento adecuado de ne-
gocio y presta los servicios y productos que ésta de-
manda. De otro modo resultaría inexplicable el au-
mento de cuota de mercado experimentado en los úl-
timos meses. Por otro lado, la tradicional e
ininterrumpida dedicación mayoritaria de nuestro
negocio a un segmenta de mercado peculiar. el agro-
pecuario, junto a los procedentes de las economías
domésticas, pequeñas y medianas empresas, transo
mite una sensaccién de confianza que explica la exis-
tencia de más de 600.000 personas físicas, jurídicas,
cooperativas, sociedades, instituciones públicas y
privadas que confían a esta Caja sus depósitos e in.
versiones. Conseguir mantener esta posición de lide-
razgo se debe, muy en primer lugar, a la innovadora
actitud profesional de los empleados de esta Casa.
Aunque el horizonte del año 2000 está casi a la

vuelta de la esquina, no es fácil aventurar cuál puede
ser la evolución de Caja Rural en los próximos años,
marcado por retos más importantes como el proyecto
de integración de España en la Unión Económica y
Monetaria. No obstante, Caja Rural de Toledo ya ha
realizado un considerable esfuerzo de adaptación a
las exigencias de una mayor competencia. Queda mu-
cho por hacer, pero el camino está claramente defi-
nido Y. corno siempre, se trata no solamente de tener
ideas claras, sino de llevarlas eficazmente a la prác-
tica. Por todo ello, creo que no hay que dudar un ins-
tante de que Caja Rural seguirá afrontando, con la
misma ilusión y profesionalidad que hasta ahora, los
nuevos retos que continuarán presentándose.

------ Nombrespropios------

Alejandro AlonsoAgustín Rubio Rodrigo Pérez
La 'bodega Hermanos

Rubio S.L., que dirige
junto a sus hermanos
Agustín Rubio Peña, se
está consolidando en el
sector vinícola de la re-
gión y sus vinos están
consiguiendo numero-
sos premios tanto den-
tro del territorio caste-
llano-manchego como el
nacional. Su último pro-
ducto, «Señorío de Zoco-
dover» ha sido fermen-
tado en barrica de roble
americano. Esta bo-
dega, fundada en 1934,
cuenta con unas instala-
ciones dotadas de la úl-
tima tecnología y la ex-
periencia de tres gene-
raciones de bodegueros
dedicados a elaborar
vino en una zona de
gran tradición. como es
el término municipal de
ViHasequiJIa, en la pro-
vincia de Toledo.

El consejero de Indus-
tria y Trabajo, Alejan-
dro Alonso, ha pedido al
presidente de la Federa-
ción Empresarial de
Castilla- La Mancha de
Economía Social (Fec-
mes), Ángel Rojo, que se
_haga un esfuerzo desde
esta organización para
atraer a la región la ma-
yor cantidad de recur-
sos posibles de la Fun-
dación Para la Forma-
ción Continuada
(Forcen), Para Alonso,
las grandes empresas
del país son las que más
se están beneficiando de
estos fondos, frente a las
pequeñas empresas más
predominantes en nues-
tra región, lo que exige
. un esfuerzo por parte de
todo tipo de organizacio-
nes empresariales para
conseguir más recursos
del Forcen.

Recientemente ha
sido elegido como nuevo
presidente de la Federa-
ción Regional de Esta-
ciones de Servicio de
CastilJa·La Mancha, Ro-
drigo Pérez Díaz-Gue-
rra, quien también os-
tenta la presidencia del
sector en la provincia de
Toledo. Por su parte, el
'presidente de Ciudad
Real, Gonzalo Abeleira
Suárez, ocupa la vice-
presidencia, y el presi-
dente de Albacete, José
Luis Carrión Monedero,
será el tesorero. As}-
mismo, los cuatro voca-
les elegidos son Fran-
cisco Manzanares, prasi-
dente de estaciones de
servicio de Cuenca; Ana
María Martinez. presí-
denta de Guadalajara,
así como los vícepresí-
dentes de Ciudad Real y
Toledo.

Andrés GÓMEZ MORA,
Presidente de Caja Rural de Toledo
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El mazapán, el dulce' negocio de 'la' Navidad
,

-

D
ESDEhace tres meses, las empresas dedicadas a durante la temporada de miles de puestos de trabajo.
la elaboración de mazapanes y turrones trabajan Pero este sector tiene que afrontar algunos problemas

, sin descanso de cara a las próximas fiestas como es la estacionalidad de la campaña de mazapán y
navideñas. La actividad de este sector, centrado casi la incertidumbre de los resultados. El exceso de
excluviamente, dentro de la región, en la provincia de producción, las devoluciones y los morosos son algunos

Toledo, se reduce-a unos pocos meses.' pero su de los inconvenientes a los que se deben enfrentar los
importancia en la economía regional se demuestra en el empresarios que, sin embargo, han apostado por la

elevado volumen de producción y en la generación innovación tecnológica y la calidad de sus productos.

Toledo, Pilar
Hernández

El nombre del
mazapán ha
dado a Toledo a
10 largo de los
años parte de su
'identidad, no en
vano es en esta
provincia donde
se concentra el
mayor número
de empresas de-
dicadas a la ela-
boración de este
exquisito dulce y
que acaparan
buena parte de la
producción na-
cional.
Sin embargo, a

la hora de hablar
de la producción
maza panera es
difícil ofrecer da-
tos concretos, ya
que es un mer-
. cado muy frag-
mentado, al te-
ner la mayoría
de las fábricas
un marcado
carácter fami-
liar. de las que es
complicado obte-
ner datos sobre ,....~
su producción,
situación que
contrasta con las .... l!!
grandes ampre-
sas dedicadas a
este sector y que
también residen en la provincia
de Toledo, como es Delaviuda-lí-
der en el mercado nacional y con
un volumen de facturación cer-
cano a los diez mil millones de
pesetas- y Mazapanes Donaire.

Se estima que la producción de mazapán en la provincia de Toledo es de más de cinco millones de kilos

Desempleo
Lo que sí es evidente es que du-

rante la campaña del mazapán
(septiembre, octubre ..noviembre
y diciembre, aunque algunas em-
presas comienzan antes) la pro-
vincia de Toledo experimenta un
_índice más bajo de desempleo.
Según las distintas fuentes con-
sultadas, entre 3.000 y 4.000 per-
sonas están empleadas en las dis-
tintas fábricas mazapaneras du-
rante estos meses, la mayoría.
con contratos eventuales. Así,
este sector se aprovecha del
paréntesis existente entre la ca-
paña de vendimia y la de recolec-
ción de aceituna para dar empleo

a buena parte de los parados de
la provincia de Toledo.

Expectativas
Respecto a la campaña de este

año, para el presidente de la Aso-
ciación de Fabricantes de Ma-
zapán de la provincia de Toledo,
Cándido' Peces, ésta se presenta
«algo floja) en cuanto a la pro-
ducción de kilos, ya que los pre-

cios de la materia prima o bien se
han mantenido o han aumentado
ligeramente, sobre todo la almen-
dra que está más cara que el pa-
sadoaño.
Para Cándido Peces, la crisis

económica sigue afectando al
sector porque «no se reactiva el
consumo familiar y los distribuí-
dores no están acogiendo esta
campaña con la alegría de otros

El exceso de producción, las
devoluciones, debido a un erróneo
sistema de comercialización y los

numerosos morosos, son algunos de
los problemas a los que se enfrentan
los empresarios del mazapán que,

sin embargo, apuestan por la calidad

años, quizás nos sorprendamos
gratamente, pero existen ciertas
retícencías».
Aun así, este sector suele ser

muy" estable y no hay muchos
cambios de una temporada a
otra, por lo que la producción es
similar a la de otros años. Así al
menos será para la empresa Ma·
, zapanes Donaire, según indicó a
este' diario uno de sus responsa-
bIes.
Sin embargo esta factoría, si-

tueda en Sonseca, sigue siendo
una de las más importantes del
sector y este año está prevista
una facturación comprendida en-
tre los 1.200 y 1.300 millones de
pesetas.
Durante los meses que dura la '

temporada, Donaire da trabajo a
250 personas (durante todo el año
la cifra no supera los 30 trabaja-
dores), que trabajan en dos tur-
nos, para que las máquinas no
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Toledo acapara el
mayor número de

empresas dedicadas a
la elaboración de

mazapanes y turrones
de la región, que
convierten a esta
provincia en la de
mayor producción

nacional. Los cuatro
meses que dura fa

temporada, este
sector aglutina a .
cerca de 4.000

trabajadores
dejen de fabricar productos en
todo el día.

Nuevas tecnologías
Donde sí se han producido

cambios en los últimos años ha
sido en la mecanización y tecnifi·
cación de la empresas, que han
provocado una reestructuración
muy importante del sector. Salvo
algunas excepciones que mantíe-
nen vigente la elaboración arte-
sanal. la mayoría han sufrido
progresivamente un importante
proceso de modernización, tanto
en el aspecto: técnico como de or-
ganización. gestión e imagen.
El caso más evidente ha sido el

de «Delaviuda», empresa situada
en la localidad de Sonseca, que se
ha hecho con el liderazgo del
mercado tras la adquisición el
pasado mes de abril de la marca
«El Almendro»: el pasado año
. también adquirió la empresa
Mazapanes Toledo, que comer-
cializaba sus productos con el
nombre de «La Bruja». El Grupo
Deiaviuda tiene previsto un volu- .
men de ventas para este año de
diez mil millones de pesetas.
Esta empresa siempre ha apos-
tado por la innovación tecnoló-
gica y en los últimos años ha ín-
vertido cerca de 3.000millones de
pesetas en renovar su tecnología
y mejorar sus líneas de produc-
ción y envasado.
Tras estas actuaciones ernpre-

sariales, la producción de maza- .
panes y turrones se concentra
eminentemente en Toledo y el
gran emporio que hace unos
años era la zona alicantina de Ji- .
jona, ha dejado de serlo en favor
de la provincia castellano-man-
chega.

.Mejora de la calidad
Pero los mazapaneros también

tienen que enfrentarse a diversos
problemas, como es el exceso de
la producción, los métodos erró-
neos en la comercialización que
provocan las devohi.ciones y el
exceso de morosos.

Lo que no cabe duda es que las
empresas mazapaneras de la pro-
vincia de Toledo pueden presu-
mir de hacer uno de los produc-
tos de mayor calidad, incluso me-
jorando los componentes que,
según la reglamentación sanita-
ria, están obligados a introducir
en sus productos. Por ello, no es
una casualidad que los mazapa-
nes, turrones y demás productos
navideños que se producen en
Toledo tengan gran aceptación
en todo el territorio nacional.
Pero aunque es Toledo, según

recoge el gráfico de esta página,
la provincia con mayor número
de empresas dedicadas a la elabo-
ración de estos productos, no hay
Que olvidar las dos fábricas exis-
tentes en la provincia de Ciudad
, Real, concretamente en la locali-
dad de Malagón.
La empresa «Mazalmendra»

tiene más de cincuenta años de
antigüedad y en la actualidad
está regentada, bajo sociedad
anónima, por los hermanos Pa-
blo y Maria Angeles Fernández,
negocio familiar Que heredaron
de su padre.

Mazapán sin azúcar
Como suele ser habitual en

esta época del año, el volumen de
ventas se incrementa, si bien
«Mazalmendra» supera los tres-
cientos millones de pesetas al
año en sus operaciones comercía-
les.
Desde el pasado mes de sep-

tiembre y hasta el mes de díciem-
bre, la empresa afincada en Ma-
lagón, trabaja sin cesar contando
cen la campaña navideña con
cerca de doscientos empleados.
Según señala el gerente, Pablo
Fernández, «Mazalmendra» fue
una de las pioneras en la provin-
cia eri presentar los «emplñona-
dos» y las pastas de almendra,
además de la primera de España
en elaborar el mazapán sin azú- .
car. Informa Carmen del
Campo.
Esta empresa familiar cíuda-

drealeña, que durante el resto
del año dedica especial atención
al sector de la heladería (fabrica-
ción de bizcochos, helados,
turrón líquido, etc.) opera bajo
esta marca y «Límortí», Congran
aceptación en otras provincias
españolas, destacando sobre todo
Madrid, Barcelona, "Bilbao, Zara-

goza y Palma de Mallorca. Desde
el municipio de Malagón también
destaca la fábrica artesanal «Tu-
domher», afincada en esta locali-
dad desde 1989y dedicada funda-
mentalmente a la elaboración de
turrones y mazapanes para abas-
tecer a las pequeñas tiendas de
Cindad Real ..

LOCALIDAD
•

EMPRESAS
Ajofrrn Mazapanes Gallardo
Añover de Tajo Dulces Batres

Carpio de Tajo Coindul, Luis, Delgado Delgado, Amador Fernén-
dez Gallardo, Raquel Torres Escobar

Casarrublos del Monte Convento de la Sta. OroCistercienses

Cqpsuegra
Miguel Mariano Castañeda Dlaz, Antonio Gutiérrez
Nadal, Mazapanes Peces, Productos Nadal Rey,
Miguel Cleofé Gómez Miguel

Escalona Confitura Peypa -
Gálvez Rucoco
Gerindote Eduardo González Morales
Madridejos José Luis Sánehez Garera-Ochoa, Aquiles Exprés

Tesesa Aquino MuñozMarjaliza

La Mata Dulcedor, La Alegria Toledana, la Invención Tole-
dana, Productos La Filo ,

Mora Consuelo García Benito
~N:;:a:::va~I=Cá¡;n:----- ngeles Morante Izquierdo,
Los Navalmorales Luis Menor Ollero
Olfas del Bey Mazapanes Barroso
Polán El Dormilón, Resuela Gémez Venancio
Puebla de Montalbán Dulces de la Rosa, Horno de la Soledad
Quintanar de la Orden Chocolates Hasta Dulcinea
Santa Olalla Mazapanes Ruiz, Mazapanes y Dulces de Toledo
Seseña Artemelo

Sonseca Defaviuda, la Imperial Toledana, Mazapanes de
Sonseca, Mazapanes Donaire

Talavera de la Reina Manuel Cordero Rivera, Dis. de Impresos y Cartas
Talavera

Valmojado Luigi Oellrn Paoli
Viflafranca de los Cabo Dulces Euromancha Sol

-Datos fecilflados por la Cámara de Comercio e Industria de Toledo

Villanuev. de Alcardete Teresa Rodeño Castillo

Toledo
Santo Tomé, Casa Telesforo Junquera y Fuente,
Dominicas Monasterio de Jesús y Maria, Mazapa·
nes Conde,
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EL MAZAPAN, DULCE NEGOCIO ----~-------------'--

Las empresas mazapaneras de .la· región presumen
de elaborar productos de la" máxima calidad'

Consumo comenzará en diciembre la campaña de control de calidad en las 9mpresas del mazapán

Toledo. P. H.
En la primera 0-

segunda semana
del próximo mes de
diciembre la Direc-
ción General de
Consumo comen-
zará en Toledo,
prácticamente la
única provincia de
la región en la que
habrá actuaciones
de Consumo, ya
que es en este te- ll"''?!
rrilorio donde se
concentra el mayor
número de empre-
sas del sector, la
campaña de con··
trol de calidad.
Ésta se centra

tanto en la reco-
gida de muestras
del produclo para
examinar sus com-
ponentes, como en
contrastar si el eti-
quetado del envase
se corresponde con el producto
del interior, además de inspec-
dones en los puntos de venta y
exposición.

Campaña nacional
Según explicó a ABC el jefe

del Servicio de Inspección de .
la Consejería de Sanidad, Ale-
jandro Salcedo, aunque esta
campaña tiene carácter reglo-
nal, las actuaciones m ás ím-
portantes se centran en la pro-
vincia de Toledo.
Respecto a la experiencia de

años anteriores, la calidad de _
los productos que se fabrican
en las empresas toledanas
suele ser muy buena y «no se
detectan muchas irregularida-
des. Tanto en la calidad, como
en la presentación y el etique-
tado no hay grandes ano-
maltas».
A este buen nivel de calidad",

contribuye que estos articulas
no suelen cambiar de una temo
parada a otra, no hay movi-'
miento de produclos ni modiñ-
caciones en el mercado, ya que
año tras año, tanto los mazapa-

Una denominación de
origen que no llega

Toledo. P. H.
Desde hace años se viene estudiando la

posibilidad de lograr la denominación de
origen del mazapán de Toledo.
Sin embargo, este proyecto lleva

tiempo paralizado pues, según el presí-
derite de la Asociación de Fabricantes de
Mazapán de la provinciade Toledo, Cán-
dido Peces, cada empresa ha ido por dis-
tintos derroteros en cuanto a su propia
forma de elaborar el mazapán; la rees-
tructuración que ha sufrido el sector en
los últimos años también ha influido en la
falta de acuerdo para llegar a conseguir
esla dehomicación de origen. «No es fácil,
según Peces, acordar cuál seria el reparto
de la cuota de producción destinada a la
denomínaelén».
Aun así, es evidente que elcontrol de la

calidad en las empresas es cada vez más

exigente y exhaustivo.
Algunas fábricas poseen su

propio laboratorio y sus quími-
cos para controlar cada paso del
proceso y afinar al máximo en el
resultado y calidad del producto.
Todos coinciden en señalar la

importancia de conseguir una
producción de altura para mano
tener la imagen y subir peldaños
en el mercado.
Otro de los retos de los empre-

sarios del sector es introducirse
en el mercado europeo. Salvo al- ,
gunas excepciones. como Ijela-
vtudec Donaire, el resto se cen-
tran en el mercado nacional,
muy saturado.
También se están es ludiando Cándido Peces no descarta la Denominación de

desde hace años fórmulas para Origen del Mazaplin de Toledo
romper el condicionante que su-
pone la estacionaJidad del sector del ma-
zapán y que permitan aprovechar la capa-
cidad productiva de las fábricas, práctica-

"

nes como los turrones y el
'resto de productos navideños
se 'presentan de la misma ma-
nera.
Respecto al mazapán, la re-

glamentación sanitaria fija las
tres calidades que se pueden
aplicar en su fabricación, su-
prema, extra y estándar, de
acuerdo al grado de humedad,
proteínas, grasa y cenizas. La
normativa especifica que el
mazapán se elabora con «al-
mendras, azúcares y aditivos
, autoriza-
dos) y

permite que
pueda estar re-
lleno o recubierto
de, (diversos pre-
parados de confi-
tería, pastelería o
frutas confita-
das», '
En cualquier

caso, «la cober·'
, tura o relleno de-
berá diferenciarse
..perfeclamenle del
mazapán».
Además de las

inspecciones que
se realizan en la
región, este año,
la Dirección Oene-
ral de Salud y
Consumo del Go-
bierno de La Ríoja
recogerá mues-
tras de mazapanes
de otras comuni-
dades autónomas
para analizar y
comprobar qué se

ofrece a los riojanos en esta es-
pecialidad.
Según los responsables de

la Dirección de Consumo de La
Rioja, dado que en todas
las campañas anteriores los -
análisis han resultado satisfac-
torios, en esta ocasión se pro-
fundizará en la inspección de
estos productos que se elabo- ,
ran en otras comunidades
autónomas y se venden en La '
Rioja. '

•

-mente paralizadas durante la mayor parte
del año, por lo que se desperdicia un ím-
portante potencial económico.
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Marcos,Montero: «Pienso que 1997 será un
año de reactivación' económica en AIbacete»

Albacete. Amparo Álvarez
El ejercicio económico y co-

mercial que está a punto de ce-
rrarse ha sido intenso para la Cá-
mara de Comercio e Industria de
Albacete, pero 1997-no lo será
. menos. Se invertirán fondos eu-
ropeos en la promoción de las ex-
partaciones, asistencia a nume-
fosas ferias y búsqueda de nue-
vos mercados, confiando en que
además se confirmen las expecta-
tivas de recuperación de la eco-
nomía española también en- las
empresas albaceteñas. Sobre este .
marco de trabajo se desarrolla la
inagotable actividad del presí-
dente de la Cámara en la provin-
cia, Marcos Montero.
-¿Cómo ha sido este año para

las exportaciones albacetefias?
¿Se cerrará con saldo positivo?
-En primer lugar, hay que des-

tacar un dato positivo, que es el
crecimiento del comercio exte-
rior en un 8 por ciento hasta sep- ,
tiembre, que es el último mes
contabilizado. Parece que el ül-
timo trimestre seguirá una té-
nica similar, y en efecto, seguí- ,_
mas manteniendo un saldo favo-
rable a las exportaciones
realizadas desde la provincia. Sin
embargo, la düerencia se va acor-
tando; elvolumen de importación
ha crecido significativamente
durante 1996, yeso tampoco es
malo, porque lo que se está ad-
quiriendo son bienes de equipo,
maquinaria y elementos produc-
tivos que indican inversión en
las empresas de Albacete. La ten.
dencia global es favorable a
nuestra economía.
-¿Qué productos .han partíeí-

pado del buen resultado exporta.
dor que aún se mantiene? ¿Sigue
liderando el calzado las ventas de
-la provincia?
-Sí, aunque afortunadamente

otros sectores como el agroalí-

Marcos Montero prevé importantes misiones comerciales para 1997

mentario y la cuchillería se están
Janzando a la exportación y con.
tribuyen a diversificar nuestra
presencia en los mercados. Esto
es bueno, pero además estamos
satisfechos porque el calzado
también se mantiene, e incluso
está experimentando un repunte
exportador después de unos años
difíciles de crisis.
-¿Cómo ve la situación econó-

mica de las empresas de Albacete
y la del conjunto de la nación?
Porque de ella pueden extraerse
conclusiones de Jo que podemos
esperar para el comercio exterior
y la actividad empresarial para el
año 97.
-Sí, la verdad es que empiezan

a verse indicativos esperanzado-
res, y no sólo en el conjunto del
estado, sino en el ámbito empre-

sartal albacetense. Además de
los buenos índices comerciales
del año, se confirma un tenue
crecimiento del consumo in-
terno. Aunque la reacción no es
explosiva, sí supone un cambio
Que estábamos esperando. Si a
eIJo unimos las políticas corree-
toras de la inflacción y la pe-
queña reducción de tipos que
puede determinar el Banco de
España, estaremos en un buen
camino. Desde la Cámara de Co-
mercio hemos predicado durante
años la necesidad de situamos en
las líneas de competitividad con
Europa, y sin habernos situado'
en primera línea todavía, esta-
rnos ya en condiciones de igual.
dad con otros países y ms]o-
randa. El empleo es lo que a mi
juicio sigue siendo la gran asigo

natura pendiente, el gran pro-
blema del Gobierno, que deberá
concentrar sus esfuerzos en la
creación de puestos' de trabajo.
En cualquier caso, me atrevo a
decir-que 1997 será un año de re-
activación económica, en el que
las empresas van a crecer en cali-
dad e innovación.
-Volviendo al ámbito de la pro-

vlncfa, la participación de las em-
presas en ferias y misiones co-
merciales que ustedes organizan
se va incrementando. Parece que
se pierde el miedo a salir al mero
cado internacional.
--Aún debe aumentarse esta
tenñencía; pero la actividad de
este año ha sido notable, efecti-
vamente. Se ha crecido en el vo-
lumen de ayuda 'a la exportación
, y a los contactos comerciales,
~ donde la Junta se ha volcado, de-
~ bemos reconocerlo. La campaña
u. de misiones y ferias ha sido in-
.~ tensa, y en especial Jos meses de
o. octubre y noviembre. Ya esta.
rnos trabajando en la conñgura-
cióndel programa del año pró-
ximo y le avanzo que será uno de
los más importantes de los últi-
mos tiempos. Si nos hemos acer-

. cado a países árabes y a Europa,
ahora vemos posibilidades en
América Latina, que explorare.
mos en el próximo ejercicio.
-¿Está satisfecho con las rela-

ciones que mantiene con otras
provincias del sureste español,
con las que' colabora dentro de'
un consorcio?
-Sin duda, pero no se trata de

una impresión subjetiva. El12 de
diciembre se presentará en Mur-
cia un estudio de enorme trans-
cendencia sobre los efectos posí-
tívosque tiene la interrelación
de nuestra provincia y las de
Murcia, Almería y Alicante, por-
que las potencialidades de unas
complementan a las otras,

, ,'.,

•

,.' \
Hóy.. GÓnialú
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I Breves I
__ ----J Manuel Fernández (Lácteas Toledo): Para hacer una

empresa rentable hay que apostar pOr la calidadTelefónica -
Todas las' direcciones provinciales y territo-

riales de Telefónica de España S.A. han sido
certificadas por Aenor de acuerdo con la
norma UNE·EN·¡SO·9ool. Esta norma define
los requisitos de calidad y el modelo para el
aseguramiento de la calidad que han de cum-
plir y tener implantado las empresas que, rea-
lizandoactividades de díseño. producción,
instalación y posventa, obtienen el certificado
de Registro de Empresa de Calidad. En el ám-
bito territorial de Castilla-La Mancha, las
cinco Direcciones Provinciales han obtenido
el certificado de Registro de Empresa de Cali-
dad, a lo largo de los últimos, diez meses.

, ,

D
ESDE que en 1976 comenzó su andadura la fábrica de quesos
,", "Lácteas Toledo S_L»,situada en la localídad toledana de

, " Guadamur, su desarrollo económico ha ido en progresivo
aumento. Según el responsable de la empresa, Manuel Fernández Belloso,
de los 12 empleados con los que contaba la factorfa hace dieciocho años,
en la actualidad dispone de 25 trabajadores y el volumen de actividad ha
pasado de los 150 millones a los más de'1.000 que facilitará este año,

. Toledo.P.Hernéndez
-¿Cuál ha sido el

secreto. de este ím-
portante desarrollo
que ha experimen-
tado su empresa en
los tiltlmos anos?
-Aunque cuando

se constituyó esta fá·
bríca con el nombre
de «Lácteas Toledo
S.L.)), acarreaba al-
gunos problemas, la
apuesta por la cali-
dad y la productíví-
dad ha sido impres-
cindible para que la
empresa sea competí-
tiva. El mayor pro-
blema con el que se
-encuentran las em-
presas en la actuali·
dad es poder hacer-
las rentables.
-¿Cómo se consi-

gue esta rentabili-
dad?
-Bajo mi punto de

vista la empresa
tiene que intentar
mejorar su tecno-
logía, hacerla más
moderna; también
es necesario una
mayor productivi-
dad ganadera, pro-
fundizando en la
mejora genética, y para ello vención de la Administra-
es importante que ínter- ción regional.
venga la Administración y -Supongo que la comer-
los propios empresarios. ciaJización es otro de Jos fac-
-La leche para la elabora- tares que interviene a la

ción de sus quesos, ¿de hora de potenciar estos pro-
dónde se adquiere? duetos.
-Una parte de la leche -Por supuesto, pero si

que necesitamos la obtene- queremos hacer buenos pro-
mos de las ganaderías de duetos para poder exportar-
Castilla-La Mancha, pero - los es necesario antes tener
esta región es deficitana en una producción aceptable.
leche y tenemos que acudir . -¿Qué tipo de quesos se
a otras regiones. Por eso ano elaboran en «Lácteas To-
tes me refería a que es nece- 'ledo»? ," ' 1
sario una mayor productivi· -Elaboramos manchego
dad ganadera y que desde la puro, incluido en la denomi-

«Caprichos» Administración se apoye nación de origen bajo el
más a este sector, para que nombre de «Flor de mi pue-

Una nueva tienda de moda infantil, regalos el ganadero pueda mecani- blo», aunque el queso que
y lencería se ha abierto en la localidad tole- zarse y mejorar la genética más se realiza es el de mez-
dana de La Puebla de Montalbán. Se trata de de su ganado, de esta forma da de las tres leches y creo
«Caprichos), que fue inaugurada el pasado fin se produciría más y de me- que éste es el producto que
de semana y está regentada por las tres her- jor calidad con unos costes más se debe potenciar, por-
manas Martín de Eugenio, que con esta nueva mucho menores, pero in- que en ningún otro país de
actividad se introducen por primera vez en el sísto, es necesaria la ínter- Europa sé hace y en España
mundo empresarial. 't.'- _

10 fabricamos muy
;" bien. Además, una

industria mediana
no puede subsistir
elaborando sólo
qúeso manchego,
porque no hay le-
che de oveja sufi-
ciente, para la pro-
ducción. Para reali-
zar un kilo de queso
es necesario entre
cinco y cinco litros
y medio de lechede .
oveja, cantidad ex-
cesiva para subsís-
tir si sólo se reali-
zara este tipo de
queso.
-Cuál es el mero

cado de «Lácteas
Toledo»?
-Eminentemente

nacional, aunque
también exporta-
mos algo a Francia.
-Supongo que el

control de la calí-
dad es un factor
muy importante en
una fábrica de que-
sos.
-Por supuesto, y

creo que es deni-
grante que no ten-
gamos aún un labo-
ratorio interprofe-

sional para poder analizar
las muestras, es necesario
que desde la Administra-
ción se realicen las gestio-
nes oportunas para poner
en marcha este laboratorio
cuanto antes.
-¿Qué facturación reali-

zarán este año y cuantos ki-
los de queso suelen elabo-
rar?
-Este año esperamos fac-

turar entre 1.000 y 1.300 mi-
llenes de pesetas y elabora-
remos cerca de i.SOO.OOO ki-
los.
-Recíentemente su em-

presa ha sido reconocida
con el certificado Aenor.
-Así es. Desde el mes de

julio: contamos con el cerü-
ficado Aenor, y creo que 50-
mos, la primera o segunda
empresa de la región que
contamos con este impor-
tan~7:registro de calidad.

«Patón y Roldán.
. La empresa vinícola «Luis Megia) de Valde-
penas ha sido adquirida por la Sociedad
"Patón y Roldan» de Ciudad Real, pertene-
ciente a la empresa matriz (Corporación Bo-
deguera M & S»), al riojano Fermín Pérez, que
la compró el pasado mes de agosto a la Caja
Andorrana de la Seguridad Social (CASS), ano
tigua propietaria de la bodega por la que pagó
1.500 millones. Según explicó el administrador
único de «Luis Megía», Juan Carlos Patón, la
operación ha supuesto una inversión de 45 mí-
liones de pesetas y la compra del crédito de la
CASS por valor de 250 millones de pesetas,
además de asumir el convenio de acreedores a
los que se les adeuda en torno a los 600mll1o-
nes de pesetas. La bodega, una de las más em-
blemáticas de Valdepeñas, se ha logrado man-
tener gracias a los 38 empleados que integran
la plantilla pues, aunque registraba ganancias
con la elaboración de vino, la rentabilidad del
producto se perdía en su distribución.

Para Manuel
.Fernández, socio de
«Lácteas Toledo S.L.»,
es imprescindible en la:
región contar con un

laboratorio ..
interprofesional lácteo

El Corte Inglés
Los productos turísticos, artesanales y

agroalimentarios de Castilla-La Mancha es-
tarán presentes en 29 centros de El Corte
Inglés para la próxima primavera, según ha .
anunciado el director general de Turismo, Co-
mercio y Artesanía, Juan Berenguel. Los pro-
ductos de la región permanecerán en estos
centros comerciales durante 21 días y el obje-
tivo primordial es el de promocionar la rí-
queza de la región a través de sus atractivos
turísticos.

Cubiertas yMzov
La Consejería de Educación y Cultura ha

adjudicado a la empresa Cubiertas y Mzov la
segunda fase de las obras de rehabilitación del
Alcázar de Toledo para albergar los fondos
modernos de la Biblioteca PUblica de Castilla-
La Mancha. La adjudicación se ha realizado
por 261.743.908 pesetas, al haber sido la oferta
más ventajosa de entre las doce presentadas.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. ABC Economía de Castilla-La Mancha. #11, 28/11/1996.



JUEVES 28·11·96 r,-
,

ECONOMIA DECAS:rILLA-LA MANCHA ABe /9

---- .........-------------EMPRESAS----

El proyecto. de instalación de la empresa
«1onmed))en Tarancón, en suspenso

L
A denegación por parte del Ministerio de Economía y Hacienda de la

. concesión de una subvención a la empresa «lonmed
Esterllizacione& .., con cargo a los Fondos de Incentivos Regionales,

ha dejado en suspenso la instalación de esta importante empresa en la
localidad conquense de ,Tarancón. La razón que alegan los responsables
del Ministerio estriba en que la empresa está participada por capital

" público, por lo que no puede recibir más apoyo.

Cuenca,Mtren Delgado
Responsables , del

Gobierno regional han mos-
trado su preocupación en
los últimos días porque el
proyecto de instalación' en
la l,?calidad conquense.de
Tarancón de la empresa
«Ionmed Bsteríhaacíones»
se encuentre en suspenso,
al haber denegado' el
Ministerio de Economía y
Hacienda la concesión' de
una subvención, con cargo a
los Fondos de Incentivos
Regionales. El proyecto vol-
verá a estudiarse el próximo
mes para intentar cambiar
el criterio del Gobíerno.een-
tral, que perjudica a '-esta
comarca conquense .:;Yc a
Castilla·La Mancha. <,'

o;,
La razón fundamental

que alegan los responsables
del Ministerio estriba: ..en
que la empresa está partící-
pada por capital público,
por lo que no puede recibir
más apoyo. El consejero de
Industria y Trabajo,
Alejandro Alonso, y el dírec-
tor general de Desarrollo
Industrial, , Fernando
Sánchez Bódalo, no compar-
ten este planteamiento y
han insistido en que los Ion-
dos mencionados promue-
ven la industrialización de
las regiones más desfavore-
cidas, por lo que es más;
importante que se capten
iniciativas empresariales y
no quién sea el promotor.

•

•
Además, Alonso ha ase-

gurado que esta línea de
ayuda ha apoyado otros pro-
yectos participados por
empresas públicas.' Según
sus palabras, «la Ley de
Incentivos Regionales regu-
la fondos 'que son de las
regiones Objetivo 1 de
Europa, como Castilla-La
Mancha, y hasta ahora,
siempre el criterio ha sido el
de la Comunidad Autónoma
y no el del gestor último de
estos fondos, pero ahora
hay nuevos responsables en
el Mínísterio e intentaremos
que cambien de opinión por-
que nos perjudica».

Incentivos
También ha insistido en

la idea de que este tipo de
proyectos se desarrollarán
en la Comunidad Autónoma
si existen incentivos a la
inversión, pues de lo contra-
rio siempre entrarán en
marcha en él entorno de los
grandes núcleos industria-
les. «Sí no existe -ha indica-
do- un beneficio en suelo o
en subvenciones, no pueden
plantearse salir a la perífe-
ría, pues lo normal es que
los empresarios busquen
sitios más cercanos a los
clientes potenciales y en
este caso se trata de
Madrid» ..
La empresa proyectaba

una inversión cercana a los

mil millones de pesetas y la
creación de unos cuarenta
puestos de trabajo directos
más un número importante
en el sector de transportes.
Estaría dedicada a la esterí-
lización en general de mate-
riales como productos médi-
cos, cosméticos o de labora-
torio, así como a tratamien-
tos para productos agroali-
mentarios e industriales.

. Nueva teenología
De instalarse, se conver-

tiría en la primera factoría
española que incorpora
nueva tecnología basada en
la esterilización por un siso
tema de haces de electro-
nes, que se implanta como
método alternativo al uso
del cobalto, material usado
con frecuencia en este pro-
ceso, u otro tipo de sustan-
cias como' el óxido de etíle-
no, que es hasta ahora el
procedimiento habitual.
Los responsables de

«lonmed», factoría del
Grupo Téneo, pretenden
instalarse en la antigua'
carretera Madrid-Valencia,
en los terrenos previstos
para la segunda fase del
plan parcial de ordenación
urbana de Tarancón. El
Ayuntamiento de la Iccali-
dad tiene ultimada la venta
de terrenos a bajo coste, a
expensas de que se clarifi-
que la sítuactén.

1L....__ ~_B_r_e_v_es ---J1

CCM
A través de la libreta verde, producto re-

cientemente lanzado en toda la región por
Caja Castilla-La Mancha, se ofrece a los agrio
cultores y ganaderos la posibilidad de finan-
ciar tanto sus necesidades para hacer frente a
una campaña agrícola o ganadera, como para
las nuevas inversiones en compra de tierras,
adquisición de maquínaría agrfcola, mejoras o
nuevos regadíos, así como otras construccto-
nes y mejoras en unas condiciones preferen-
tes. Por ejemplo, en el caso de un préstamo de
campaña, el tipo de interés es del 7,75 por
ciento anual y el importe de hasta 10míllones
,de pesetas con plazo de devolución de hasta 12
, meses, amortizándose al vencimiento.

• Expotecnia
Cinco empresas de Castilla-La Mancha han

participado del 22 al 27 de noviembre en «Ex-
potecnia 96}}celebrada en la ciudad brasileña
de Sao Paulo, como principal actuacióh pro-
mocional del Instituto Español de Comercio
Exterior (lCEX) en mercados de interés priori-
tario para España, con la intención de difun-
dir la imagen tecnológica de la industria es-
pañola. La empresas de la región que han par-
ticipado son: Grupo lndustrial Ercolle Marelli
(Illescas, Toledo); lmefy (Los Yébenes, ro-
ledo); Inael (Toledo); Nagares (Moti11adel Pa-
lancar, Cuenca) y Symaga (VilIarta de San
Juan, Ciudad Real). Otras tres empresas de
Guadalajara han acudido a Expotecnia gra-
cias a un acuerdo entre la Consejería de In-
dustria y Trabajo y la Cámara de Comercio de
Guadalajara. Se trata de Bandai, Herra-Cor y
J. de Luz Copas y Trofeos.

Eroski
El hipermercado del Grupo Eroski en Alba-

cete será uno de los participantes en la pri-
mera campaña de recogida de alimentos con
destino a los más necesitados que realizará
este grupo empresarial en colaboración con la
Fundación Banco de Alimentos de España. El
Grupo Eroskl y la Fundación han firmado un
acuerdo por un año para organizar campañas
de regocida de comida en los hipermercados
de este grupo y su distribución entre los más
necesitados. Esta campaña persigue alcanzar
la cifra de 50.000 kilos de alimentos. La pri-
mera de las campañas se pondrá en marcha
los días 29y 30 de noviembre .
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I Agronoticias I
'------

Exportaciones de BACO
La cooperativa de segundo grado denomí-

nada «BACO»,que agrupa ya a 18cooperati-
vas vitivinícolas con una clara vocación co-
mercializadora, ha realizarlo su primera ex-
portación y lo ha hecho a Francia con una
partida de mosto afrutado y vino a granel. El
presidente de Bodegas Cooperativas Asceta-
das, Gregorio Martín-Zarco, se muestra optí-
mista, aunque cauto, sobre la viabilidad de
esta iniciativa que lleva varios meses de ro-
daje y que nace de la necesidad de sacar al
mercado, en las mejores condiciones, los ex-
cedentes de producción.

Leguminosas en Ciudad Real
Casi un millón de hectáreas de la provin-

cia han sido plantadas este año con Iegumí-
nasas, frente a las 400.000que se plantaron
durante 1995. Este vertiginoso aumento, mo-
tivado, de un lado por los pasados años de se-
quí y, por otro, por las interesantes subven-
ciones establecidas en la PACova a llevar a
que las penalizaciones por exceso de produc-
ción se traduzcan en una pérdida de cientos
de millones. El pasado año se pagó hasta
29.000 pesetas por hectárea, cuando este año
las ayudas van a ser de 9.000, es decir, que la
merma va a superar los 800 millones.

Curso de cata de vino «Mondéjar»
La Asociación Provincial de Agricultores y

Ganaderos de Guadalajara (APAG), en cola-
boración con las cooperativas «Santa María
Magdalena» (Mondéjar), <Niñas de Secedon.
(Sacedón) y «San Donato» (Pioz) y las bode-
gas «Mariscal» y «Tío Cayo», han organizado
el 1Curso de Cata de Vino con la Denomina-
ción de Origen «Mondéiar». Este curso se ce-
lebrará durante los días"29y 30 de noviembre.

11Día del Campo de Cuenca
El próximo día 1 de diciembre, Asaja de

Cuenca celebrará el Il Día del Campo, un acto
que tendrá lugar en el Pabellón Polideportivo
de la -ciudad y contará con la presencia de
4.000agricultores y de la ministra de Agricul-
tura y otras personalidades .

La.campaña de remolacha concluirá el 20
de diciembre, según la Asociación

Ciudad Real. C.del Campo
Más de cuatrocientas mil

toneladas de remolacha se
han entregado en las fábri-
cas durante la presente
campaña, con una motura-
ción de diez mil toneladas
diarias. Así se puso de ma-
nifiesto en el transcurso de
la asamblea anual de la Aso-
ciación Regional de Remola-
cheros celebrada el pasado
fin de semana en Ciudad
Real, en la que se anunció
que la campaña concluirá el
20 de diciembre.
Cerca de trescientos re-

presentantes de la Asocia-
ción, procedentes de las
cinco provincias de la re-
gión se dieron cita en esta
asamblea en la que se
aprobó la liquidación del
presupuesto del ejercicio
económico de 1995 que se

Domingo Triguero

cifró en algo más de 19 mí-
llones de pesetas, así como
el Presupuesto para el 96,
que asciende a 22 millones
de pesetas.
El presidente de la Aso-

ciación, Domingo Triguero,
realizó un amplio informe

sobre la situación actual y
futura del sector, centran-
dose en los problemas que
han surgido con los trans-
portistas, fundamental-
mente andaluces, que traba-
jaban para la Azucarera de
Linares, indicando que gra-
das a las labores de ínter-
mediación del colectivo se
evHó una huelga de estos
profesionales.
, Sobre el acuerdo para la
próxima campaña remola-
chera, Triguero indicó que
aún no está perfilado, de-
bido fundamentalmente a la
situación por la que atravie-
san las industrias azucare-
ras que se encuentran en-
fraseadas en luchas por cuo-
tas de poder en el sector.
También se refirió al posi-
ble cierre de la azucarera de
Ciudad Real.

Importante disminución de incendios en la región
Toledo. D.T,

El consejero de Agricul-
tura y Medio Ambiente. Ma·
riano Maraver, ha desta-
cado la importancia de las
labores preventivas y de co-
ordinación en la lucha con-
tra incendios forestales que
han permitido en la pre-
sente campaña que el 73 por
ciento de los siniestros fue-
ran controlados en su fase
inicial, cuando la superficie
quemada era menor de una
hectárea.
Maraver, que compareció

la pasada semana ante las
Cortes regionales para in-

formar sobre el desarrollo
de la campaña contra incen-
dios del presente año, ha
señalado que la disminu-
ción en el número de incen-
dios que se ha producido
por segundo año consecu-
tivo, puede permitir, de con-
tinuar esta tendencia, au-
mentar Jos esfuerzos en las
labores de prevención dis-
minuyendo el capítulo de
inversiones para la extín-
ción.
A diferencia del resto de

España, el rayo sigue siendo
la causa más frecuente de
incendios en Castllla- La

Mancha durante 1996,espe-
cialmente en las provincias
de.Cuenca, Albacete y Gua-
dalajara, con el 74. 60,4'y
36,5 por ciento de la siníes-
trabilidad respectivamente,
lo que obliga a un gran des-
pliegue de medios en las zo-
nas de mayor riesgo cuando
el fenómeno se presenta de
forma simultánea en varios
puntos.
Durante este año han aro

dido en la región 1.411
hectáreas en los 410 incen-
dios registrados, de las que
470correspondían a superñ-
cie arbolada.

•
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El Plan de Recuperación del Viñedo,
oportunidad de futuro para .la región
Albacete. A. Álvarez
El recien presenta-

do Plan de
Recuperación del
Viñedo en Castilla-La
Mancha debe servir de
oportunidad para ade-
cuar mejor la produc-
ción vinícola regional
al mercado del sector
y sus crecientes exi-
gencias. Así se lo ha
planteado a los agrio
cultores castellano-
manchegos el presi-
dente •nacional de
Asaja, Pedro Barato,
en un encuentro cele-
brado en los últimos
días en la localidad
albaceteña de
Villarrobledo.
Equilibrar la produc-
ción de vino blanco y
tinto y ganar la batalla
de la comercialización
desde las cooperativas
son los dos grandes
retos.
El acuerdo para

invertir 21.000 millones durante
tres años en la recuperación del
patrimonio de los viticultores,
perdido por la sequía, fue elogia-
do por el responsable regional de
Asaja, satisfecho de que se haya
logrado por fin un consenso
entre la Junta de Comunidades y
el Ministerio de Agricultura
«que ahora hay que defender
desde un frente común' en la
Unión Europea). Según Barato,
si toda la comunidad ha contri-
buido a pagar los costes de las
inundaciones del norte europeo,
«todos los países deben cooperar
también para compensar elcapi-
tal destruido por la sequía»,
Sin embargo, la restitución de

Los proyectos presentados pretenden resolver los problemas de agua

viñas debe hacerse con conocí-
miento de causa, y no plantar
por plantar. Un mayor equilibrio
en la producción parece una de
las demandas más claras del
mercado, ya que se produce más
vino blanco que tinto, y este últí-
mo se consume sin embargo en
mayor medida. Según plantea-
ron los responsables nacionales
'y regionales de Asala, esta ten-
dencia debe cambiar, y si no
invertirse, al menos compensar
las diferencias que existen
actualmente. «Tenernos que
fijarnos en la demanda y cam-
biar este esquema en un periodo
razonable de tiempo». reco-
mendó Barato, «y lo mismo cabe'

decir del riego de la viña; no
podemos lanzarnos a tumba
abierta, sino enfocar nuestra
producción hacia la calidad más
que el volumen». La consigna es
aprovechar bien el tiempo hasta
1999 y organizar el sector, de
modo que no se generen exce-
dentes, y que la distribución del
vino de Castilla-La Mancha no
esté en manos de intermediarios
en su práctica totalidad, «Es pre- _
ciso que los viticultores de la
región se organicen en cooperati-
vas y ganen la batalla de la
comercialización antes, de que
otros lo hagan por ellos», advir-
tió Pedro Barato «y esa es una
cuestión pendiente todavía»,

En un reparto justo del
agua, la re~ón tendría que
tener un trato preferente
En el encuentro mantenido

la pasada semana entre el con-
sejero de Agricultura y Medio
Ambiente, Mariano Maraver, y
el director general del Agua,
Alejandro Gil, con el presiden-
te de la Confederación
Hidrográfica del Júcar, Juan
Manuel Aragonés, los repre-
sentantes castellano manche-
gas han expresado la necesidad
de que en un (reparto justo del
agua, la región debe tener un
trato preferente en la asil{na·
ción de recursos»,
Ante la aprobación del Plan

de la Cuenca del Júcar, que
según el presidente de la
Confederación estará ultimado
a finales de año, la Consejería
de Agricultura pretende que se
consolide y se garantice la pero
vivencia de las 90.000'hectáreas
de la región regadas con aguas
del Júcar (Albacete y Cuenca)
y que simultáneamente se des-
tinen recursos a la creación de
las zonas regables públicas
(Manchuela Centro y Canal de
Albacete).
De estas 90;000 hectáreas,

unas 30.000 está actualmente
en litigio, por ello, según ha
matizado Alejandro Gil, «que- ,
remos que Ia situación se regu-
larice administrativamente y
se legalice, y además que todas
las hectáreas se consoliden
como zonas regables con aguas
superñciales»,
Según el director general del

Agua, Castilla-La Mancha se
ha abastecido de aguas sub-
terráneas lo que ha ocasionado
una problema de sobreexpíota-
cíón, por lo que se hace necesa-
rio tanto la modernización de
los regadíos como la distribu-
ción de los caudales.

•
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La OPEV,reactivadora de la economía de la. zona

AYUDA
COMERCIO SUBVEN-

CIONABLE
TIPO DE AYUDA

INCENTIVOS A
LA INVERSiÓN

•• •
INVERSIONES SUB-
VENCIONABLES

•
CUANTIA PROYEC-
TOS INVERSiÓN

Hasta el 30 por ciento de la inversión apro--
bada, mediante:
-Subvención directa a fondo perdido. -Adquisición de terrenos

. -Rebajadeltipodeinterés. -Urbanización
Todos,salvoaquellosbajo la -Unacombinacióndeambos -úbra civil H 100 millones de

f-------jforma JurldicadeCooperativay. ... -Adquisición de inmovilizadoasta
SUBSIDIACIÓN SociedadAnónima laboral Re~uccl~ndel lipo de Interés (lIpo ñnat se material"'de rlmera ad uísl. pesetas

revea trimestralmente) '6 . P q 1~~'E~;~~~ Cuantfa préstamo:Máximo el 70 por ciento el n (Bienes d~ equipo, m~q~-
del proyectode inversIón. narta, Instalaciones y utlllaJ~,

PRÉSTAMOS Plazo:8 años con 2 de carencia ~Iementosde transporte,mobl- ,
f------+-~--------_t._;::'.;::_:,:;;;:':=':;::='_:i:":=_;:::::::;:;:c_:::::_f'harlo y enseres, equlposl- -l

Aquellos bajo la forma JurldicaHasta el 3~ por ciento de la inversiónapro- InformátIcos...)
de Cooperativa, de primer o bada, medlant~: . -Inversiones en inmovilizado Hasta 100 millones de
11' d Y d S . d d -Subvención directa a fondoperdido. inmaterial ' t

u enor gra o e OClea R b . d Ir d· t é pese as
AnónimaLaboral' u~aa~m~ln:c~6ned~:~~s

AYUDA9ALA
INVERSiÓN·

Valdepeñas. Elisa Laderas
La Oficina de Promoción Em-

presarial de la Comarca de Val-
depeñas (OPEV) ha tramitado
desde su puesta en funciona-
miento, hace 21 meses, más de
cien solicitudes de subvención,
que de llevarse a cabo su-
pondrán la creación de 227
puestos de trabajo y una ínver-
sión para Valdepeñas y su co-
marca de unos mil millones de
pesetas.
Segun explicó la directora de

la OPEV, Ana Isabel Alvarez,
desde este organismo que de-
pende de la Concejalía de Desa-
rrollo y Promoción Económica,
durante 1995 la mayor parte de
las inversiones previstas esta-
ban relacionadas con la crea-

ción de empresas, mientras que
las de este año están dirigidas a
la ampliación y modernización
de pymes. .
Las empresas que no creen

los puestos de trabajo que figu-
ran en los expedientes presen-
tados no recibirán ninguna
'ayuda, aseguró la responsable
de la OPEV, una entidad inter-
mediaria de desarrollo cuyo ob-
jetivo básico es impulsar pro-
greso económico de Valdepeñas
y su zona de influencia.

Ventanilla única
Este servicio público y gra-

tuito al que los empresarios y
aquellos otros que apuestan por
iniciar una actividad empresa-

rial, pueden acudir en busca de
asesoramiento e información
sobre las ayudas y subvencio-
nes convocadas por las distin-
tas administraciones y organis-
mos españoles y de la Unión
Europea, en opinión de Ana Isa-
bel Alvarez, ha logrado consoli-
dar su labor mediante la crea- .
ción de una ventanilla üníca en
la que se puede consultar todo
)0 que esté relacionado con los
programas de promoción em-
presarial surgidos al amparo
del 11Pacto Industrial de Casti-
lla-La Mancha.

Campaña de información
La OPEV, ha emprendido una

campaña informativa sobre las

ayudas públicas -fórmulas
blandas de financiación y sub-
venciones a fondo perdido-- des-
tinadas-a la modernización y
ampliación del comercio, con
un trípefin: fomentar su capa-
cidad competitiva, contribuir a
su desarrollo y potenciar su
crecimiento.
Así, en el díptico elaborado

por la Oficina de Promoción
Empresarial, una de las tres
que existen en la provincia de
Ciudad Real junto a las de Al-
madén y Puerto llano, se con-
templan las ayudas recogidas
en la línea Feder del ICO y las
del programa comunitario Lea-
der 11, además de otras tres en
vigor que se resumen en este
cuadro explicativo.

Jóvenes empresarios de la región estrechan lazos con Hispanoamérica.
los empresarios íberoamerí-
canos-y las nuevas fórmulas
de acuerdo y cooperación
que en materia macroeconó-
mica se están llevando a cabo
como "es el Mercosur, Pacto
Andino y la Comunidad de
los Países Caribeños.
El presidente de la Asocía-

ción de Jóvenes Empresarios
de Ciudad Real, Antonio Sán-
chez-Mingallón, moderó uno
de los. seminarios del con-
gresorelatíva a la creación
de empresas y la financia-
ci ónde las micro-empresas.
Los 'representantes de Ciu-

dad Real recíbíeron felicita·
clones-de la Ceaje por su nu-
merosa asistencia al con-

L._.J gresoy organización en las
Más de una veintena de empresarios de la región acudieron al Congreso actividades paralelas al

mismo. que ha provocado la
unión de otras asociaciones al grupo caste-
llano-manchego. Recordar que en este en-
cuentro el presidente de Argentina, Carlos
Menem, mostró su .conñansa en los jóve-
nes emprendedores;

Ciudad Real. C.del Campo
Más de una veintena de em-

prarios de Castilla-La Mancha,
fundamentalmente de Guada-
lajara, Ciudad Real y Toledo,
han participado en el Il En-
cuentro de Jóvenes Empresa-
rios Europa-América Latina,
celebrado -en Buenos Aires y
al que han concurrido 250 jó-
venes empresarios españoles.
Dos enviados de las Adminis-
traciones autonómica y pro-
vincial acompañaron a la ex-
pedición ciudadrealsña inte-
grada por 19 personas, entre,
ellas, el jefe de servicio de Pro:
moción Industrial de la Junta
de Comunidades. Rafael
Ariza, y la diputada provino
cial, María Angeles Pérez :
Montero, quienes han tenido
la oportunidad de vivir las in-
quietudes del movimiento de jóvenes em-
presarios europeos que, de la mano es-
pañola, empieza a tomar fuerza en los paí-
ses hispanoamericanos.
La delegación castellano- manchega' du-

rante este encuentro impulsó sus contac-
, tos con empresarios hispanoamericanos
del sector turístico, hostelero, ganadero y
de material deportivo e informática,
además de conocer la forma de negociar de

• • •

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. ABC Economía de Castilla-La Mancha. #11, 28/11/1996.



JUEVES28·11·96
,

ECONOMIA DE CASTILLA-LA MANCHA A Be /13

Nissan Printera,. uno de los coches con el mejor
comportamiento dinámico de su categoría

E
L nuevo Nissan Primera, diseñado y construido en
Europa, incorpora uno de los sistemas más sofisti-
cados con el que se haya equipado a un coche de

producción en serie, ei Sistema de Plataforma de Seguri-
dad Activa. Este sistema, basado en una plataforma de
alta rigidez, combina la suspensión trasera multibrazo de
control lineal MLB, desarrollada por Nissan para el Ma-

xima ax, con el sofisticado sistema Multi-Iink.

. Toledo. D. T.
Para la casa Nissan, su' obje-

tivo era desarrollar un coche que
se identificara plenamente'eon el
conductor. Que respondiese con
fiabilidad y precisión a c@a uno
de sus requerimientos. Los' tnge-
nieros querían conseguir que, al
conducir el nuevo Primera. se
sintiera una sen-.
saetón de seguri-
dad y confianza.
Para ello, los dí-
senadores han creo
ado un Primera
completamente
nuevo, tanto en el
interíor como en el
exterior.
Al aumentar la

,velocidad, o al too
mar Jas curvas, es
cuando más se
nota que se está
conduciendo uno
de los coches más
estables, seguros y
con mayor confort
de marcha de su
categoría. Según
los expertos, se
debe al Sistema de
Plataforma de Se-
guridad Activa, un
sistema que com-
bina por primera El nuevo Nissan Primera incorpora el Sistema de Plataforma de Seguridad Activavez una suspensión
trasera multibrazo de control lí-
neal MLB y una suspensión de-
lantera 'multí-línk. El nuevo Pri-
mera dispone de carrocerías de 4
,Ó 5 puertas, dos motores de gaso-
lina 1.6Ó 2.0 y un motor 2.0 turbo
, díesel, Además existen tresníve-
les de equipamiento: SE,8LX y
GX.
Respecto a los motores, un

conjunto de innovaciones tec-
nológicas los hacen más suaves,
silenciosos y ecológicos;' ofre-
ciendo una respuesta más rápida
y efectiva. Para proporcionar el

mejor equilibrio entre altas pres-
taciones y bajo consumo, los mo-
tores gasolina 1.6 y 2.0 incorpo-
ran 16 válvulas, doble árbol de le-
vas en cabeza e inyección
electrónica multipunto,
El sistema de control electró-

nico de inyección ajusta miles de
veces por segundo la dosificación
del combustible en cada cilindro,
mientras que el sistema de ges-
tión del motor controla todos los
parámetros para optimizar en
cualquier situación la capacidad
de respuesta, las prestaciones y

el consumo.' El motor 2.0 Turbo
Diesel combina las prestaciones
de un motor de gasolina con la
economía de combustible propia
de un díesel.
Utilizando el ordenador Cray Il '

y programas para la simulación
de ensayos desarrollados por la
NASA. Nissan ha diseñado para
el nuevo Primera una estructura,
con una gran resistencia. A esta
base estructural se han añadido
también las características más
avanzadas en seguridad activa y
pasiva,

MOTOR

1__ B_R_E_V_E_S_---l1
DVolvo 870 Y V70. El 870 Y el
, V70 es la nueva generación de
coches de los noventa que más
galardones ha obtenido: el Volvo
850. Gracias a su nueva línea, su
interior completamente reno-
vado y la seguridad mejorada, es-
tos nuevos coches son una evolu-
ción del Valva 850. Su presenta-
ción. mundial se realizará
próximamente en Kirkenes, al
norte de Noruega. El diseño del
870 y el V70 ha sido modificado
con arreglo a las nuevas tenden-
cias de diseño de Valva. La ca-
rrocería, más redondeada, va
acompañada de un interior total-
mente renovado, tomado del C70
Coupé. El nivel de seguridad.
que ya era uno de los mayores
- del mundo, ha sido mejorado
más aún gracias al desarrollo del
sistema de protección SIPS con-
tra impacto laterales.
ONuevas versiones deportivas
de Seat. La compañía española
Seat acaba de lanzar al mercado
nacional dos versiones deporti-
vas de su modelo Ibiza. Se trata
del Cupra con el motor multivál-
vula de 2.0 litros que rinde 150
caballos; y el turbodiesel de in-
yección directa, el 1.9 TDi de 90
caballos. Ambos ya están dispo-
nibles en los concesionarios es-
pañoles de la marca. El precio fi-
nal del nuevo Ibiza G'l'í Cupra es
de 2.701.545 pesetas.
·D(~Autoleader»). El grupo de
empresas (Moisés Alonso», dedi-
cado con gran éxito a la venta de
vehículos nuevos en toda la pro-
vincia. se ha introducido recien-
temente en el mercado del vehí-
culo usado y. de ocasión con la
apertura, en el kilómetro 63,300
de la autovía Madrid-Toledo, de
«Autoleader». Turismo de oca-
sión, vehículos todoterreno e in-
dustriales de gama media y pe-
queña adquiridos en cualquiera
de los cinco concesionarios con
que cuenta el grupo «Moisés
Alonso) son los productos que
fundamentalmente comercializa
«Autoleader»,

"<.'". '."
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AYUDAS Y CONVOCATORIAS

IL_In_du_s_tr_ia__ II~A-,g::...r_ic_ul_t_ur_a_1 IL_U_n_i_ve_r_si_dad__ II~~G_an_ad_e_rí_a_1
OPlan de Empleo Reglonal. La
Consejería de Industria y
Trabajo ha publicado la Orden de
4 de noviembre de 1996del Plan
Regional de Empleo por la que
convoca ayudas para la forma-
ción y la Investigación de las
empresas, agrupaciones de
empresas y entidades sin ánimo
de lucro de Castilla-La Mancha ..
Por la presente convocatoria se

establecen dos, tipos de ayudas:
para la investigación y para la
formación. Los beneficiarios
serán empresas, prioritariamen-
te pymes, agrupaciones de
empresas y entidades sin ánimo
de lucro, cuyo domicilio social
radique en Castilla-La Mancha,
que presenten un proyecto de
formación o de investigación.
Tendrán prioridad los proyectos
de investigación dirigidos por
'alguno' de los Centros
Tecnológicos de Castilla-La
Mancha o por un profesor o
departamento de alguno de los
distritos universitarios de la
Comunidad Autónoma.

Las solicitudes se presen-
tarán en las Delegaciones
Provinciales de Industria y
Trabajo aportando la siguiente
documentación: solicitud de
subvención para el proyecto de
investigación o de formación,
según cada caso; en entidades
sin ánimo de lucro, se deberá
identificar las empresas en que
se va a desarrollar el proyecto;
copia compulsada de los estatuo
tos sociales de la empresa.

ORegularlzaclón de plantacio-
nes de viñedo. Los viticultores
de Castilla-La Mancha deberán
solicitar antes del próximo 31 de
diciembre la regularización de
aquellas plantaciones de viñedo
que no figuren con todos los
requisitos legales en el Registro
Vitícola, ya que, una vez supera-
do este plazo, no habrá posíbilí-
dad de incorporar estas superñ-
cíes a las estadísticas nacionales
y, por tanto, no podrán acceder a
ningún tipo de ayuda pública, El
Estatuto del Vino, Viña y los
Alcoholes prohíbe la plantación
de viñedo sin previa autoriza-
ción, si bien esta normativa par-
mite el traslado del cultivo entre
parcelas.
Con la realización del Registro

Vitícola en 1993, se detectó que
buena parte del viñedo español
tiene irregularidades admlnís-
tratívas, en cuanto a documenta-
ción, para figurar con plena lega-
, lidad. La mayoría de estas ano-
malías se deben a defectos de tra-

, mitación porque no se han notifi-
cado los cambios de ubicación,
adquisiciones de derecho u otras
situaciones, sin que ello ímplí-
que que se haya incurrido en una
ilegalidad de fondo.
La detección' de esta situación

impulsó al Ministerio de
Agricultura, Pesca y
Alimentación a elaborar instruc-
ciones, con unüormidad estatal,
para que cada comunidad auto-
noma regularizara sus plantacio-
nes de viñedo.

OPrácllcas en empresas. Tras
la firma del acuerdo de colabora-
ción entre" la Federación
Empresarial Toledana y la
Universidad de Castilla-La
Mancha, al objeto de participar
ambas instituciones en progra-
mas formativos, fomentando
prácticas de alumnos en empre-
sas y otras actividades acceso-
rias, se ha realizado una convo-
catoria para los alumnos que rea-
licen estudios en el ültímocurso
de la Universidad de Castilla-La
Mancha, La duración de las mis-
mas no podrá ser superior a tres
meses, pudiendo ser prorrogada
por un mes más, previo informe
de la empresa y de la Comisión
de Gestión dé este programa, Se
iniciarán a partir del mes de
junio de 1997. Los alumnos no
podrán en ningún momento sus-
tituir a trabajadores y no perci-
birán remuneración alguna, ya
que la realización de prácticas en
la empresa no comportará rela-
ción laboral ni administrativa.
Se encontrarán protegidos por el
Seguro Escolar. Las prácticas a
realizar estarán en directa rela-
ción con los estudios cursados.
Las empresasInteresadas en

que los alumnos de las licencia-
turas de Administración y
Dirección de Empresas,
Derecho, Diplomatura en
Gestión y Administración
Publica, Ingenierla Técnica
Indsutrial Eléctrica y
Químicas, pueden dirigirse a la
Federación Empresarial.

. OPlazo para las cesiones de
cuota láctea. La organización
Iniciativa Rural y la sectorial
Feplac, han informado' a los
ganaderos de leche que las cesio-

',nes de cuotas (alquileres) corres-
.pondientes a este campaña 96/97,
, que se inició el t de abril pasado
.:,:Y que finaliza el 31 de marzo de
, '1997, se pueden tramitar hasta el
día 1de diciembre próximo, Por
·10 tanto, las organizaciones ase-
.guran que no es cierto que se
" puedan efectuar a lo largo de
toda la campaña.
La importancia de las cesio-

nes se ha acrecentado este año,
.a la vista de los precios que
'alcanzan -la compra de cuotas
lácteas ante la masiva compra
-efectuada por ganaderos galleo
gas.
Respecto a la venta de cuo-

-tas, estas organizaciones consi-
deran que, también deberían
tener un plazo máximo de tra-
mitación en cada campaña ante,
los errores informáticos, pérdi-
das de documentación y retra-
sos injustificables de contesta-
ción administrativa que están
':impidiendo una gestión normal
del sistema.
En este sentido, la sectorial

Feplac indica que de cara a la
próxima campaña debiera cam-
biarse la normativa de gestión
de cuotas ante los problemas de
,9peratividad y de coordinación
'entre las Comunidades
Autónomas y el MAPA que se
.detectan.

,..----CURSOS Y PUBLICACIONES --------'---+- -----,

Feria de Jóvenes Emprendedores
Del 6 ala de diciembre se celebrará en la

localidad de La Alberca de Záncara, en
Cuenca, la I Ferla , de Jóvenes
Emprendedores, Esta feria se celebrará en el .
pabellón cubierto municipal de este muntcí-
pio y estará compuesta de los siguientes ele-
mentos: stands de empresas formadas por
jóvenes, donde se expondrán sus productos
y servicios; exposiciones sobre educación
para el desarrollo, una visión gráfica de las
entidades existentes actualmente que pue-
den servir para buscar empleo, crear un
negocio propio o mejorar la competitividad
si ya se es empresario; y centros de informa-
ción y asesoramiento juvenil; escuelas de
animación y educación juvenil.
Paralelamente a la feria se desarrollarán
durante los tres días una serie de activida-
des que tiene como fin el fomento de la par-
ticipación activa de los jóvenes,

Recursos hnmanos

.empresa o para la sociedad en general.
Puede presentarse al premio cualquier tra-
bajo publicado durante 1996que trate sobre
la gestión de la calidad en la industria o en
los servicios, difundido en medios de ccmu-

- nícacíón españoles, tanto de carácter gane-
ral como de información especializada, Los

, autores han de ser españoles y los trabajos
"se han de enviar a la Secretaría General de
la AEC -Velazquez 24, 28001Madrid- antes
del 31 de enero de 1997.

Comunicación», Su objetivo es formar espe-
cialistas en la creación, gestión y financia- ,
ción de pymes en este sector y está dirigido
a licenciados y profesionales, El profesorado
del curso serán expertos en creación, ges-
tión y financiación de la empresa informati-
va, profesores de la ,Universidad
Complutense y profesionales de pymes
informativas: prensa, radio y televisión. La
duración será de 300horas, del 14de enero al
28 de junio de 1997;160boras lectivas teóri-
co-prácticas; 100 horas de prácticas en
empresas; 40 horas de prácticas para elabo-
ración de un proyecto de creación de una

, pyrne informativa. Las clases se desarro-
llarán los martes, miércoles y jueves por la
tarde.

Las pyrnes en la Comunicación
El departamento de Periodismo IV de la

Facultad de Ciencias de la Información de la
Universidad Complutense de Madrid ha
organizado un curso sobre «Creación y ges-
tióu de pymes en el sector de la

Premio a la difusión de la calidad
La Asociación Espafiola para la Calidad

(AEC) ha convocado una nueva edición del
Premio a la Difusión de la Calidad «Blanco
Loizelíer», El galardón, patrocinado por
Peugeot, está dotado con un millón de pese-
tas y se destina a autores de trabajos en
prensa escrita, radio o televisión, que den a
conocer el interés y las ventajas de la mejo-
ra de la calidad, para el consumidor, para la

El Centro de Formación de la Cámara de
Comercio de Toledo acoge hasta mañana
viernes, un curso sobre «Técnicas de mejora
y recursos humanos», gestionado por la
Asociación Española para" la Calidad
(AECC), dentro del Plan Nacional de Calidad
Industrial 11.El curso está dirigido a la alta
dirección de pequeñas y medianas empresas
que deseen tomar posiciones de ventaja en
el mercado, mediante el establecimiento de
un Sistema deCalídad que les haga competí-
tivos, así corno a técnicos y responsables de
las diversas actividades de la empresa que
quieran conocer nuevas herramientas para
mejorar la calidad y gestionar eficazmente
sus resultados. Este curso tiene una dura-
cion de treinta horas.

. '.
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Programa de ayudas para el aprovechamiento de recursos energéticos renovables.

•.IOm8S8
Aprovecha materiales vegetales

como combustible.

Transforma la fuerza del viento en
energia eléctrica.

. Energía Solar
l' .../ • .

erml
Aprovecha el efecto térmico

de la radiación solar.

Transforma la radiación solar
en energía eléctrica .

Es objetivo"'del Gobierno de Castilla -La Mancha aprovechar las posibilidades que ofrece
nuestra reg'tÓn para el desarrollo de alternativu energéticas que no agoten los recursos
naturales. -,'

las energías renovables son una alternativa viable a los recursos energéticos tradicionales,
suponiendo una reducción del impacto sobre el medio ambiente.

La Junta de Comunidades de Castilla· LaMancha ha adoptado una serie de medidas que
ccntriburen a alcanzar estos objetivos, dirigiendo sus actuaciones a diferentes ámbitos de
nuestra sociedad: Industria, Vivienda. Investigación, Formación, etc. '

J"1a d. C._ldad .. di
Castilla-la Mancha

.. PARA MAS INFORMACION DIRIGIRSE A LAS DELEGACIONES PROVINCIALES
.. . DE LA CONSEJERIA DE INDUSTRIAYTRAIlAJO.,"-' ,- - .

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. ABC Economía de Castilla-La Mancha. #11, 28/11/1996.


